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自手游Pokemon� Go发布以来

任天堂股价飙升近75%�市值增120亿美元

证券时报记者 吴家明

听说现实

+

虚拟更配，但现在增强

现实（

AR

）更火！

最近， 因为

Pokemon Go

这款游

戏的成功，日本任天堂公司的股价飙

升，这家在手游中落后一步的巨头仅

凭借着

Pokemon Go

就马上走到了行

业的最前端。 就在昨日，任天堂的股

价继续大涨超过

16%

， 创下自

2015

年

8

月

31

日以来最高。 加上此前超

过

50%

的涨幅，自

Pokemon Go

发布

以来任天堂的股价已经飙升近

75%

，

市值暴增

120

亿美元。 海外基金公司

Sonian Capital Management

基金经理

Joshua Kennedy

早在

2015

年

12

月

份就看涨买入任天堂股票， 在他看

来，任天堂“前景”美好，好日子还在

后头。

Joshua Kennedy

表示，

Pokemon

Go

目前引爆的全球参与度惊人，但一

段时间后仅被

AR

新鲜感吸引的玩家

热情度或将消退。 然而，

Pokemon Go

最终会吸引一群核心用户， 持续性地

在这款游戏中投入时间和金钱。此外，

任天堂周边产品的商业价值， 其他游

戏资产以及新手游的发布都是

Joshua

Kennedy

看好的原因。

AR

相关的概念股有“钱景”，

AR

行业的发展在很多人眼中也很有“钱

景”。

AR

全称为

Augmented Reality

，

意为增强现实，是一种实时地计算摄

影机影像的位置及角度并加上相应

图像、视频、

3D

模型的技术，这种技

术能够让人们通过屏幕将虚拟世界

套在现实世界中进行互动。 根据

Digi -Capital

分析公司的预测 ，到

2020

年全球

AR

市场规模将达到

1200

亿美元。

目前， 海外

AR

领域主要有三大

类公司：第一类是做

AR

内容（产品或

游戏）的公司，除了任天堂以外，还有

微软，索尼，迪士尼，

GoPro

等；第二

类是做

AR

和虚拟现实

VR

的硬件公

司，该领域竞争激烈，谷歌、英特尔、

微软、 三星和

GoPro

都有巨额投资；

第三类企业是

AR

软件或平台开发

者， 这类企业引领着技术的发展，当

AR

受众面扩展之后， 此类企业必将

受益。 微软首席执行官纳德拉近日认

为，增强现实、云计算服务、机器学习

以及聊天机器人技术将重塑整个

IT

行业。

这不，

AR

突然火了，钱就源源不

断向初创企业袭来。 日本

AR

初创公

司

Kudan

刚刚宣布获得

200

万美元

融资，资金来自多位天使投资人。 著名

游戏引擎制造商

Unity

近日完成了涉及

金额达到

1.81

亿美元的

C

轮融资，将

利用新的融资加快在

AR

和

VR

领域的

布局。

根据分析咨询公司

Digi-Capital

最

新的统计数据， 截至

2016

年

6

月

30

日，增强现实创业公司与虚拟现实（

VR

）

创业公司在之前的

12

个月中完成的融

资金额达到

20

亿美元。 被增强现实与

虚拟现实吸引来的不仅仅只有金融机

构投资者。 同样在这

12

个月中，企业兼

并与收购方面的支出达到

8.49

亿美元。

不过，

AR

看起来“钱景”美好，但

为何多数厂商仍然把重点放在虚拟现

实设备上而并非增强现实设备上？ 有

分析人士表示， 虚拟现实相对于增强

现实设备而言，技术上更为成熟一些，

可以让厂商少走弯路。 此外，虚拟现实

目前而言比增强现实更成熟， 更容易

实现普及大量铺货生产， 可以更快实

现经济回报。 虚拟现实生态上的发展

强于增强现实， 这等于宣判虚拟现实

设备的普及速度要早于增强现实设备

很长一段时间。所以，要等到增强现实

真的实现这些“钱景”，还要等相当长

一段时间。

手游Pokemon�Go爆红背后：AR行业将临革命性变化

证券时报记者 李明珠

几乎是在一夜间，朋友圈就被最

风靡的手游

Pokemon Go

（中文简称

口袋妖怪）刷屏了，在海外，一大波玩

家半夜在闯警察局、摔进水沟，公园

里站满来抓比卡丘的玩家等疯狂场

景分分钟都在上演，而国内，能够第

一时间在朋友圈晒出捉精灵的图，除

收获满屏无数点赞以外，一连串的留

言求攻略更是让发图者统一回复

VPN

下载方式的同时，内心不免得意

满满。

多位接受采访的投资界人士认

为，

Pokemon Go

爆红的背后不仅仅是

一款产品的成功， 而是预示着

AR

行

业或更多产业未来可能面临革命性的

变化，

Pokemon Go

开启了一个新的时

代，在很多人眼中，它是一款颠覆人类

生活方式的移动互联网产品。 而也有

圈内创业人士调侃，

AR

玩了那么久，

终于找到了正确的打开方式。

AR游戏+优质IP

引爆手游兴奋点

Pokemon Go

游戏是一款增强现

实版的智能手机游戏， 由发行商

The

Pokemon Company

（口袋妖怪公司）、

Nintendo

（任天堂）、

Niantic

合作开发。

Pokemon Go

是任天堂在

1996

年推出

的一款游戏，后独立成为其子公司，拥

有

Pokemon Go

系列的

IP

，以及一大

批“口袋迷”；任天堂负责游戏的开发

和全球发行；

Niantic

则负责

AR

技术

的支持，它曾是谷歌的子公司，在去年

8

月份谷歌重组之后独立， 获得谷歌

以及前两家的融资。 这款游戏的主题

就是， 行走在真实世界的玩家， 寻找

Pokemon

和其他物件， 并与其他玩家

展开激战。

由任天堂最近掀起的这场全球玩

家走向户外捉精灵的潮流， 恰当地诠

释了

AR+LBS

（个人位置定位）

+

轻度

SLAM

的技术， 也带来了虚拟与现实

的结合引发交互模式的颠覆虚拟与现

实结合所引发交互模式的颠覆。 港股

上市游戏公司蓝港互动副总裁王世颖

在接受证券时报·创业资本汇记者采

访时表示，多年以来，

AR

产业一直在

等待一个爆款，一个能赚钱，有影响力

的爆款，现在它出现了，而且比人们期

待中的更火爆，它不仅仅是《愤怒的小

鸟》或者《植物大战僵尸》那样的爆款

游戏， 而是一款重塑人类生活方式的

移动互联网产品。

“

Pokemon Go

爆红，又一次证明

了顶级

IP

的力量，所谓顶级

IP

，包括

了悠久的历史，庞大的衍生产品群，全

球化的超高知名度和美誉度， 以及庞

大而高密度的粉丝群。 ”王世颖指出，

“它和其他

AR

产品不同，不是简单地

连接起虚拟世界和现实世界。 而是把

网络游戏的社区性从线上搬到了线

下， 这也是任天堂近几年的核心产品

理念之一，例如

3DS

的擦身系统。 但

之前的产品都没有强烈的推动力促使

玩家进行线下交互， 而

Pokemon Go

无疑做到了。 ”

正如玩家在贴吧里的留言， 大家

最佩服任天堂的是，“二十年前用游戏

机把大家圈在家里， 二十年后用手机

把这群死宅再赶出去”。 在该模式中，

游戏和社交， 虚拟现实和社交的天然

结合， 带来了对传统互联网社交模式

颠覆的可能。

国海证券最新传媒行业研究报

告指出，

Pokemon Go

线上和线下的

互动也真正带动了游戏社交概念的

落地———过去《魔兽世界》打团的团

员或许是虚拟世界亲密的战友，但现

实中却极难见上一面，哪怕见面了也

不会有游戏的互动。 而

Pokemon Go

的模式则直接让用户在游戏中、在线

下自然地并肩作战，这种基于非熟人

关系的新型互联网社交模式在全球

来看，都是一个击中用户“痛点”的划

时代创新。

香港对冲基金易方资本投资总监

王华认为，

Pokemon Go

吸引了年轻一

代朋友， 过去

AR

难以找到一个有用

的场景， 而这款游戏让投资者看到能

变现的机会，

LBS

的游戏社交性和

GPS

地域属性，随时随地都可以玩，当

年宠物蛋的概念， 因此会将传统游戏

中一部分用户流量带入。

AR有更广的市场潜力

随着

Pokemon Go

催热

AR

市

场， 全球范围内对

AR

的利好分析不

断， 美国市场研究公司

Grand View

Research

最新发布的研究报告显示，

预计到

2024

年，

AR

市场规模有望达

千亿美元；

Digi-Capital

公司发布报告

称至

2020

年， 全球

AR

市场规模为

1200

亿美元。

“与其说它会给手游行业带来

巨变， 不如说它会给

AR

行业带来

巨变。它对于手游行业来说，只不过

是多了一种游戏类型， 对产业的影

响，只会比《皇室战争》略大一些，毕

竟手游还很赚钱， 游戏类型也有很

多。”王世颖说，“但是对于一直找不

到钱在哪儿的

AR

行业来说， 无疑

是一剂强心针。 我一直以来秉持着

一个观点，

AR

游戏比

VR

游戏更有

前景， 且

VR/AR

产业一定要重视

IP

。 除了类

Pokemon Go

产品之外，

一些大

IP+AR

的中轻度手游有可能

爆红，例如以盗墓，悬疑、灵异小说

为主题的解谜或射击游戏， 和密室

游戏结合的游戏等等。 ”

与

VR

不同的是，

AR

是在真实

世界中叠加虚拟事物。 由于具备了

移动性， 因此

AR

在运用场景上大

大广于

VR

， 产业内人士较为一致

地认为

AR

的市场规模潜力有望达

到

VR

的

4

倍以上。

AR

的运用场景

非常丰富，除当前在工业、医疗、物

流等领域已经获得应用外， 叠加

LBS

、

SLAM

技术可以在泛娱乐 、个

人生活助手、家庭娱乐有巨大的应

用空间。

在国海证券传媒行业分析师陶斯

然看来，

Pokemon Go

模式不仅仅只适

用于游戏， 其核心精髓可以拓展到其他

应用领域，如广告、直销甚至是移动电商

等。从这个角度来说，这种商业模式或许

才刚刚开始，且潜在的变化多，对应的空

间大。

高榕资本创始合伙人岳斌也表

示，

AR

现象级游戏产品的出现， 打消

了部分创业者和用户对于

AR

内容爆

款的忧虑。 而且，

Pokemon Go

的运行

也基本说明手机已经具备承载

AR

技

术的硬件基础，

AR

技术在用户端的推

广可能会变得更顺畅。 现象级应用会

一定程度带动

AR ／VR

行业的发展，但

是目前看来

AR

和

VR

的商用和普及

都还需要一定的时间， 整个行业还在

早期阶段。

中银国际传媒分析师杨艾莉在路

演中提及，

Pokemon Go

这一个游戏的

成功可能不仅仅是谷歌、 任天堂它们

这几家公司的成功，可能也证明了

AR

加游戏产业是一条可以通行的路，是

一个可以让所有游戏产业和

AR

产业

的人共同去探索的一个新的商业模式

或者说产品模式。 她认为现在其实

A

股的很多公司落实在标的上来讲可能

很难说跟

Pokemon Go

有比较直接的

相关关系， 但除了这种

AR

的公司之

外， 一些质地非常优良的游戏公司会

将迎来一次机遇，开发能力较强，基本

面比较优质的游戏公司， 其转型去做

AR

游戏的速度和力度都会非常快。 之

后， 如果有国内的公司可以真正尝试

开发类似的

AR

游戏， 整个行业也将

迎来全面爆发。

泛娱乐时代 什么是好的IP？

证券时报记者 张国锋

对于泛娱乐领域的投资者和创

业者来说，这是最好的时代。 根据今

年年初德勤发布的 《中国文化娱乐

产业前瞻》报告数据，国内文化娱乐

产业

2015

年总体规模达到

4500

亿，在

2020

年更有望达到

10000

亿。

但对同一群人而言，这也是最坏

的时代。

BAT

三大互联网巨头争相

布局泛娱乐产业链， 进行大规模的

资本布局和战略协同作战， 文化娱

乐的航母型公司开始显现雏形。 此

外，各大影视公司、游戏公司、广电

机构甚至是线下娱乐机构和体育产

业，以各自优势点切入，纷纷提出自

己的泛娱乐战略， 泛娱乐创业面临

着更高的壁垒。

在泛娱乐时代， 如何探求实现

IP

的价值并明确变现渠道？ 而在泛

娱乐爆发的背后， 创业者如何定位

自身方向， 投资者又如何理性投资

降低风险？昨日，由清科集团主办的

投资界沙龙之

IP

时代拥抱泛娱乐，

多位投资人与创业者给出了自己的

解答。

好IP应具备3个价值

什么是好的

IP

？ 又应该如何去

辨别？集素资本合伙人比蒙认为，一

个投资人在看

IP

的时候，都会掺杂

自己的主观喜好，与此同时，投资人

也会看这个

IP

的数据流量和数据

增长速度，以及判断这个

IP

的变现

价值， 如果这个

IP

是自己的心头

好、 拥有较大的流量或者较快的增

长速度， 并且无论在版权或者游戏

合作等方面拥有基本的变现能力，

那么这个

IP

应该就是个好的

IP

。

松禾资本合伙人张海春则认

为，一个好的

IP

，除了要具备圈钱

的能力，还要能够经受时间的洗礼。

另外，张海春还提出，好的

IP

应该

有

3

个价值，第一是用户价值；第二

是商业价值； 第三则是社会价值。

“如果你只有用户价值的话，我相信

你肯定是一个很好的

IP

，但对于投

资人来说，我可能不会投。

IP

没有

好坏之分， 如果能够满足

3

个条件

中的前两个， 基本在我们看来是有

机会投的。 ”

而对于创业者来说， 他们怎么

选择自己要创建的

IP

？ 开拍网

CEO

梁羽认为， 第一是看粉丝转化率有

多高；第二是看

IP

的用户数。 对于

他个人而言， 最在意的是有没有更

多的人愿意拿

IP

去创造价值、有多

少用户会喜欢这个

IP

。

小鹿乱撞

CEO

张婷杰认为，如

果创业者跟着网友喜欢什么就做什

么，基本上就是死路一条。 “因为网

友的随机性非常大， 我们要了解我

们需要的用户， 看他们的喜好是什

么，要让他们去跟着你的更新，从而

产生粉丝效益。 ”

创业公司不应害怕

巨头进入

在谈到自己在泛娱乐领域的投

资理念时， 赛马资本合伙人郭剑武

说，从整个

IP

的产业链来看，从网

民到影视、网剧再到衍生品，整个链

条的价值会越来越高。 而对于单个

IP

，会比较谨慎，因为单个

IP

牵涉

到时效性。“所以我们考虑变现的时

候，可能更看好

IP

的平台性和衍生

品， 只有衍生品才是真正把产品的

利益、寿命周期全部加大。但我们不

会投钱买

IP

， 因为

IP

的资产非常

重，我们会投一个平台，帮助所有有

IP

的人去销售。 ”

不过郭剑武也强调， 这并不意味

着他们就不投单个

IP

。“我们的考虑是

你怎样有持续的盈利能力或者持续产

生

IP

的能力。 ”

而谈到巨头进入泛娱乐领域，创

业公司应该如何突围时， 郭剑武认

为，目前是几分天下的格局，流量都

是分割的，所以市场没有哪个人可以

全部通吃， 所以创业公司还是有机

会。至于机会怎么把握？张海春认为，

在流量被巨头掌控的情况下，他们发

现往往在一些不起眼的地方会诞生

出一些新的力量出来，也就是避开巨

头扎堆的领域。

张婷杰也认为， 创业者不应该害

怕， 不要老觉得巨头会来覆盖自己的

领域。 “你就是一个小创业者，就从自

己最擅长的地方做起， 做到一定程度

卖给他们就好了。”张婷杰还给出了建

议。 “别做太细的东西，太低门槛的东

西谁都可以做， 太大的东西也不是很

好做，中间的东西则特别适合做。 ”

梁羽则说，

BAT

通常会想两点，一

是能通过流量做的事情尽量不通过

IP

做， 通过提供平台开放， 让人们创造

IP

， 因此创业公司深耕细作一个好的

IP

是值得的，这是一个创业方向；第二

是有很多可以合作的机会， 因为很多

好的

IP

需要有一个入口。

比蒙同意梁羽的观点， 认为是一

个很好的机会， 因为创业公司光靠资

本还是太弱，如果有

BAT

，就等于拥有

了很好的产业链， 借用他们的平台和

流量，创业公司靠自己做不是不行，但

需要时间的沉淀。

泛娱乐时代才刚刚开始

在 “十三五” 规划建议中明确指

出，要以文化产业转型升级为突破口，

推动文化产业成为国民经济支柱性产

业。力争到“十三五”末，形成一批文化

产业发展新的增长点和增长极， 全面

提升文化产业发展的质量和效益。

那么，在投资人和创业者眼中，现

在的泛娱乐领域处于怎样的发展阶

段？ 未来又会怎么走？ “我觉得泛娱乐

才开始，机会还是特别大。”张婷杰说，

中国正在全面进入小康社会， 人们的

精神需求越来越多， 不同的节目会有

不同的人喜欢， 泛娱乐正处于刚开始

的阶段。 “比如说直播，现在人们对直

播的需求很大， 跟以前让人感觉距离

很远的主播不同， 现在直播的主播都

会跟网友互动， 很容易让网友得到一

种满足感。 ”

图解电影

CEO

吴沛则认为，在现

阶段，更多新的形式、内容正在不断被

人们发现，他还是以直播距离，认为直

播是一种很好的事物， 让很多有表达

欲的年轻人用一个简单的方法来表达

自己。 但他也说，往深了想，直播最后

还是会进行细化、要看内容，需要有经

济价值和效益。

在场的三位投资人也认为， 泛娱

乐刚刚开始。 比蒙认为， 针对每一个

人，其关注和喜欢的点都是不一样的，

所以才产生了新的娱乐方式和多元化

的形态、媒体，现在的泛娱乐，不管什

么形式，都有被观众所接受的内容。

郭剑武表示， 泛娱乐还没有到真

正爆发的时候。 他说，现在的

IP

生命

期越来越长，从网红开始，到网络剧、

影视等， 整个

IP

生命周期会越来越

长，还有时间做大，产业还在加热中。

张海春认为， 随着技术的发展和

进步， 泛娱乐给人的感官刺激会越来

越好。而用户群也在变化，他们会用新

的娱乐方式来代表自己对整个社会的

价值取向。 “所以我始终觉得，一切产

业的终结都是娱乐。 ”

高榕资本创始

合伙人岳斌表示，AR

现象级游戏产品的出

现，打消了部分创业者

和用户对于 AR 内容

爆款的忧虑。现象级应

用会一定程度带动

AR／VR行业的发展。

在国海证券传

媒行业分析师陶斯然

看来，Pokemon� Go

模式不仅仅只适用于

游戏， 其核心精髓可

以拓展到其他应用领

域，如广告、直销甚至

是移动电商等。


